

# Tierra y Libertad

Redacción y Administración:  
CALLE UNION, NUM. 19, 2.ª, 1.ª  
BARCELONA



Paquetes de paquets y suscripciones  
ESPAÑA, PORTUGAL Y AMERICAS  
Paquete de 25 ejemplares, 275 ptas.  
Trimestre ..... 850 ptas.  
No servimos suscripciones si no se  
pagan por adelantado

## “JA SOM LLIURES!”

Barcelona, domingo de sol. 26 de septiembre de 1932. Banderas nacionales en los balcones y en las ventanas. Las históricas “cuatre barres de sang” tienen un aire de nacionalidad recién nacida. Fiaman al sol docingüero con ondulaciones patrióticas.

La gente olvida la tragedia de sus hogares, la vida de privaciones y de miseria que arrastra y acude a torrentadas a recibir a los padres de la patria, a los que han sabido conquistar un Estatuto burgués por mil pesetas mensuales. Entusiasmo. Antimación. Griterío catalán y español.

Los campesinos ya no sufren hambre ni humillaciones. La crisis de trabajo ha quedado resuelta. Cataluña y España son libres y felices. Hay que tributar un homenaje de gratitud y adhesión a Maciá y a Azaña.

Manifestaciones por las calles y alegría en los rostros.

—Ja som lliures! Visca Catalunya! Visca Maciá! Visca Azaña! Cataluña es libre. Se ha hecho entrega oficial del Estatuto a la Generalidad de Catalunya y las libertades catalanas quedan reconocidas por el gobierno español.

La animación es cada vez mayor.

La multitud vocifera por las calles borracha de contento y libertad. Suenan victoriosos los himnos nacionales. Católicos, burgueses, empleados del Estado, seminaristas, poetas, gandules, niñas cursas... toda una gama de gente inútil e inservible acude presurosa a besar las plantas de los que ordenan a la guardia civil que masacre obreros.

25 de septiembre de 1932. Fecha histórica. Por plazas, calles y avenidas ondean las banderas nacionales. Cataluña tiene un sabor de “terra dolça”.

—Ja som lliures!

Nadie se acuerda de la vida trágica de los que no comen. De la miseria que invade los hogares obreros. De esas manos escuálidas y rugosas que se tienden al transeúnte implorando un mendrugo de pan. Nadie se acuerda de esos seres infelices e irresponsables que duermen en los bancos de las plazas públicas, sin la atención de nadie, despreciados por la sociedad republicana y la “Catalunya lliure”.

No importa que los obreros consuman jornadas interminables de trabajo agotador. No importa que los salarios disminuyan mientras aumenta la riqueza de los burgueses y de los políticos. No importa que millares de seres no puedan ali-

mentarse por falta de trabajo... Esto no interesa ni preocupa a los que viven a costa de las fatigas y los dolores de las masas. Se ha representado la farsa de entregar las “libertades” tradicionales a Cataluña para tener engañado al pueblo. Para que se olvide del hambre y la esclavitud que padece. Para que no recuerde las injusticias que contra él se cometen.

El gobierno español abraza al gobierno catalán. La parte más indeseable del pueblo asiste a este abrazo histórico, que representa la comedia más burda representada en público para entretener al proletariado de los problemas vitales del país que hay que resolver inmediatamente para salvar de la miseria y la esclavitud al proletariado español.

El hambre de las masas no interesa. Cataluña tiene su Estatuto, y esto basta. Los hambrientos, los miserables; los que no saben la mañana probarán bocado; los que sufren humillaciones y atropellos sin fin, esos, deben resignarse, acallar sus protestas, no perturbar la digestión de los burgueses rapaces y los políticos bien comidos. No conviene ser muy exigentes con quienes todo lo sacrifican por la patria y las libertades públicas.

Cuando los hijos piden pan y este falta en casa; cuando no se encuentra trabajo y se sufren persecuciones, lo mejor es salir a la calle, oír por radio los discursos de Maciá y Azaña y gritar locos de alegría:

—Visca l'Estatut! Visca Catalunya lliure!

Así lo ha comprendido el pueblo de Barcelona, acudiendo en masa a recibir a los padres de la República. Por eso el pueblo canta himnos patrióticos y vitorea a sus enemigos, mientras en los presidios, en las cárceles y en los calabozos de las Jefaturas de policía se retine, apalea y martiriza a honrados trabajadores.

Domingo de sol y de entusiasmo. Las calles llenas de gente embriagada, borracha de inconsciencia y nacionalismo. La música se confunde con el griterío insensato de las masas. En los hogares de los pobres, la misma miseria, el hambre, la desolación...

Estas son las impresiones que hubiere recibido cualquier ciudadano libre que se hubiera atrevido a pasar por Barcelona la mañana histórica del 26 de septiembre de 1932...

A. G. GILBERT

## Como juega el órgano policia- co de la “Esquerra” “L'Opinió” con la opinión pública

Hay periódicos que están tan notablemente informados de cuanto ocurre en el globo, que podemos decir, sin temor a ofender ni a mentir, que si en la tierra o en el cielo ocurren sucesos es tan sólo para que esos periódicos puedan publicarlos. “L'Opinió” es uno de ellos. Cada noticia al vuelo. Ese libelo, en confabulación con la policía, se dedica a inventar noticias que para sí las hubiera querido Ponson Du Terrail. Sus temas favoritos son los anarquistas, la F. A. I., el pistolismo y los atracos.

“L'Opinió” en su número correspondiente al 25 del mes en curso, publica una noticia totalmente falsa. Dice que un grupo de la F. A. I. que trataban de pegar unos pasquines agredieron a unos soldados y da a entender que se produjo tal alarma a consecuencia de los disparos, que todo el vecindario de Hostafrancs se movilizó. Parece que los periodistas de “L'Opinió” estaban en el lugar del tiroteo y hasta tuvieron que tomar órdenes para el consiguiente susto. Sin embargo no vieron nada. Les informó la policía que todo lo ve y lo sabe, y cuando no, lo intenta. Y hasta los periodistas policia de “L'Opinió” tuvieron la suerte de coger un pasquín. Eso sí que es ser buenos reporteros. Un pasquín de la F. A. I. para ello es como si fuera un mensajero del diablo diciéndote a Maciá que el Estatuto es algo parecido a la magnesia bisurada del ex-alcalde de Valencia, señor Trigo. Y no contentos de leerlos ellos, si no que generosos, ofrecen el pasquín a sus lectores. Según “L'Opinió” el pasquín dice: “F. A. I. (Federación Anarquista Ibérica)

¡SOLDADO!  
Tu deber, si es que amas la libertad, consiste en agrupar en torno tuyo tus compañeros de armas. Tener prudencia y constancia. Estudiar donde debes atacar y situarte. Emplear las armas para libertarte y hacer causa común con los

obreros que luchan contra la tiranía de todo Gobierno, de todo Estado y de toda autoridad al servicio de la burguesía, duquesa y señora de toda la riqueza y medios de producción.

Debes fusilar inmediatamente a todos los oficiales y no dejarte conducir por los políticos, que todos son iguales.

No debes retroceder una vez lanzado al movimiento.

El Estado no tiene piedad para los que se rebelan, y te asesinará si te sometes.

Hazte fuerte, pues y vende cara la vida.

La libertad se consigue luchando sin desfallecer.

Lucha hasta el fin.

Procura tener contacto con los trabajadores que luchan en las fábricas y en la calle para sacudirte el yugo.

Adeñate de todos los medios para aniquilar a los tiranos.

Guerra a muerte a los causantes de vuestra esclavitud y de la explotación de vuestros hermanos.

Establez relación con todos los demás soldados de los otros cuarteles.

Nombrad Comités que orienten el movimiento revolucionario y emancipador.

Tomad las medidas convenientes para triunfar con las mismas armas que os da el Estado burgués para asesinar a vuestros hermanos.

¡Viva la revolución social! ¡Viva el comunismo libertario! ¡Viva la F. A. I. y la C. N. T.!

Verdaderamente, ese pasquín se las trae y es lógico que los buenos ciudadanos, los pacíficos, los decentes sepan lo que quieren hacer los de la F. A. I. Las turbas “faistas” quieren que los soldados hagan las cosas por su cuenta y hagan “morir el bulo a sus... superiores”. ¡Qué barbaridad! Como si eso pudiera ser. ¡Qué sería del mundo sin la existencia de nuestros calceños, gentiles, apesados y simpáticos generales... monárquicos!

## ANOTACIONES

EXPRESION DE JUSTICIA  
La justicia es el primer agente, conductor de nuestros actos, desgraciadamente es la justicia lo primero que se conculea en las relaciones humanas. He ahí, el por que nuestros actos no estén impregnados de verdad y equidad como lo esperan los que posponiendo la justicia a sus instintos de monopolio y rapina nos educaron para la obediencia y el servilismo, de aquí, que nuestros actos no sean el trasunto de la justicia, sino que la expresión del egoísmo.

No pretendáis job sabios reverendos! edificar el hombre justo, bueno, verdadero, así en el sentir como en el obrar; pues le mataréis en el infierno de vuestros sistemas, hechos para el villipendio, vuestros cuarteles, escuelas del crimen le horrozarían; la prostitución intelectual, moral y corporal de los hombres que se arrastran como las orugas en busca de “honorables” sítalos, le “enloquecerían” de espanto. La sola idea de convertir en explotado, en explotador o en un bribón para poder subsistir entre sus semejantes le tornaría en el más desventurado de los mortales.

Tan paradójica expresión, tan fuera de lo común, es antipódico al bien, dicen, los dominados por la idea de lo tuyo y de lo mío.  
No obstante, lo importante es crear los sistemas compatibles con el bien, que concuerden con el equilibrio de las leyes humanas, si es que realmente se quiere que nuestros actos sean la expresión escueta de la justicia y de las voliciones.

GOLPES EN LA BASE  
No son indestructibles los institucionalismos como formas orgánicas, de aquí que hasta cierto punto tengan o puedan tener éxito los particularismos que combaten a las corporaciones religiosas, a las instituciones patrióticas, militares o estantales, sólo que son labores ineficaces, sino emancipar al indivi-

duo de las creencias religiosas, de los conceptos equivocados, del militarismo y del estatismo. Destruído el Estado y las Instituciones que lo defienden, espontáneamente se concitan los creyentes, estructurando la voluntad de sus huestes en tales o cuales normas o tácticas para la mutua defensa de la “causa” que necesita del militarismo y del estatismo especialmente, para que la defensa como cosa sagrada.  
He ahí el porque seamos sólo los anarquistas los fundamentados y razonadores en la crítica, irrefutables en el argumento, ya que combatimos no la forma de los prejuicios y del mal que aqueja a los pueblos, sino que combatimos las bases en las cuales se fundamenta el error y las sugerencias autoritarias.

UN DOGMATICO ES UN RELIGIOSO

El genio religioso, enteramente, no es el creyente en un dios o aquel que profesa un determinado credo religioso. Religioso puede serlo igualmente y lo es sin duda, el que acepta como verdad un nuevo dogma, que se aferra a él en su conversión, sin más nociones de éste que las sonoras de acepción vulgar y que a la postre pierden las nociones de la ley de evolución, dado el automatismo de las costumbres.

Lo es un religioso, aunque al revés, el que no se transforma ni por el error, ni por la verdad que le convence; porque no investiga, porque no escruta ante la posibilidad de nuevas y acaso más amplias verdades, según debe ser norma y dictamen de una verdadera convicción.

Genios incipientes son éstos, para las causas humanas “demasiado humanas”.

EGO

LEED EL

Suplemento de Tierra y Libertad

## Problemas de comprensión

No puede negarse — existen en el mundo los sin trabajo en proporciones verdaderamente aterradoras—. No creemos necesario señalar las cifras de los efectivos, porque para ello tendríamos que molestarnos en revisar las estadísticas oficiales, las cuales no responden a la verdad numérica del problema. Es suficiente la visión diaria que desfila ante nuestros ojos, para comprender la magnitud imponente de la triste realidad del mismo. Este doloroso ejército de parados que deambulan por todas las principales ciudades del mundo, producto de la bancarrota de los valores económicos en que se aguenta el capitalismo, causará con estrépito vertiginoso el derrumbamiento del mismo. Miles de trabajadores que yacen en la más completa miseria por no hallar un explotador que necesite el alquiler de sus brazos, se agitan, protestan de una manera violenta contra los que en sus manos tienen las riquezas económicas del país creyendo que ese conjunto de “magnates” enclaustrados pueden resolver tan porfiado y grave problema como es el paro forzoso, en el estado político actual. Esto, si es que así se cree, representa para los que ya estamos desengañados de la farsa política a través de todos los tiempos un mayúsculo error. El la causa fundamental que engendra el mal no desaparece, como cosa lógica, imposible que sus efectos sean extinguidos. Es un contrasentido que desgraciadamente sustentan muchos trabajadores e incluso elementos libertarios, que quizá inconscientemente niegan todas sus concepciones libertarias. La clase trabajadora que tan inhumanamente viene siendo explotada por la rapacidad y el egoísmo capitalista y que a más de esto soporta un tutelaje vergonzoso y represivo por parte de los gobiernos — causa original de los males que afectan a la Humanidad — sería de todo punto imposible colaborar con ellos en ningún orden y mucho menos en el de la producción, por cuanto que si así se hiciera, lo que haríamos con ello sería prolongar la existencia de un régimen que ya hasta de por sí solo se viene abajo. Y recordando un poco veremos que seguir esos derroteros sería retardar

sin darnos cuenta la nueva sociedad por la que tantos años venimos luchando. Nuestro interés y ferviente anhelo ha de ser que de una vez para siempre desaparezca el presente estado de cosas que nos oprime y deje libre el paso a las iniciativas de orden constructivo — de los individuos — y a los deseos de las colectividades. Si haciera la libertad vamos, habremos de ir destruyendo en nuestro penoso camino toda clase de tiranía y esclavitud, sin contemplación, sin miedo, arrojando en nuestro convulsionado oleaje a todos aquellos que pretenden que nos detengamos en medio de nuestro camino emprendido, porque crean que poseen la vara de mando con la cual prometen acabar falsamente con la esclavitud y la miseria que nos circunda. El problema no es de detenerse ni mucho menos de intentar remediarlo; es de destrucción sin freno de los órganos que mantiene la explotación del hombre por el hombre, y hace que unos disfruten de todo hasta lo superfluo, mientras que otros son devorados de hambre y de miseria.

Y para este fin emancipador y humano, son innecesarias las captividades, por cuanto que la enfermedad radica en los glóbulos de sangre. Y por eso es necesario esgrimir la acción violenta para que con su empuje formidable destruya todo el mal que padecemos.

Y entonces, la Humanidad, libre de las pesadas cadenas que le sujetan y esclavizan con un alto concepto de lo que en sí representa la vida producirán — cada uno según sus fuerzas físicas y consumiera igualmente según sus necesidades — inmensas riquezas utilizables al género humano. Entonces la libertad económica y social por la cual nos devanamos los sesos, tendría realidad en las cinco partes del mundo que pueblan los hombres. Este importantísimo problema de Libertad social y económica, a parte de ser de un conculcado estudio, es de serena y reflexiva comprensión por parte de todos los hombres que anhelamos la nueva sociedad basada en la libertad, la igualdad y la justicia entre todos los pueblos.

P. LACORT

## Los anarquistas de la F. A. I. contestaremos a las calumnias del “organillo de l'Esquerra” cuando nos convenga

Una vez el “Estatuto” firmado, vemos como los padres de la “claridad”, se lanzan solapadamente, contra la F. A. I. y la C. N. T. Saben muy bien que son las únicas organizaciones que acabarán con el régimen que nos oprime, y con ellos mismos que lo detentan. A los anarquistas no nos han sorprendido. Sabíamos ya que una vez el “engendro” firmado tendríamos doble trabajo, porque habría que luchar contra los de Madrid y contra el “Gandhi de la casa de los canónigos”. Digo Gandhi, porque eso les parecía a muchos obreros de Cataluña que era el “Ayi”. Con la sola diferencia que el de la India, a mal entender equivocado, debido a que no estamos en tiempo de resistencias pasivas, continúa con aquella dignidad que deben tener los que luchan por un ideal equivocado o no. El de Cataluña, es decir, el de la “Esquerra”, sabido de mal agüero para ser algo digno de tener en cuenta, lo demostraba bien claramente en todos sus discursos, todas sus palabras que, analizadas detenidamente, se veía que todo era falso. Su interés era llegar a ser presidente de Cataluña para mejor vivir la vida de “sin estrellas”. Ahora, ¿qué es el “organillo” echando ceno sobre los anarquistas que tantas veces imploró su ayuda cuando estaba en el destierro con objeto de desorientarnos. Peño no, “lumberas” de la Generalitat, los anarquistas conocemos vuestros juegos malabares y esta vez no plegaremos en el anue-

lo. Seguid vuestro camino insultándonos como lo hacéis. Nada nos desviará de nuestros objetivos. Continuaremos diciendo a los trabajadores que engañáis una vez más, quienes sois vosotros y de lo que habéis sido capaces.

Toda vuestra baba va encaminada a desprestigiarlos ante los obreros, pero es demasiado tarde. Los explotados saben muy bien que sólo los anarquistas tienen corazón y no luchan. Con vosotros por el “pesebre”. Hemos luchado y lucharemos contra todo, y contra todos, a pesar de todos los contratiempos habidos y por haber. Seguiremos esperando el momento oportuno y que a nosotros nos convenga, para derrumbar de una vez toda la podredumbre que son los partidos políticos y el capitalismo. ¡Anarquistas de Cataluña! Son momentos de no dejarse llevar por los nervios.

Los jesuitas de la “esquerra” provocan a cada momento para que pueda intervenir la guardia civil que los protege, en caso de que nosotros intentáramos darles un merecido por las infamias y mentiras que dicen en “l'Esquerra” con objeto de impresionar al pueblo, hacer que nos miren con desconfianza y voten a ellos en las próximas elecciones para luego engañarlos, traicionarnos otra vez, Cuidado, pues, camaradas y trabajadores. Responderemos, no cuando ellos quieran, sino cuando nos convenga a nosotros.

PORTELA

## La comedia del desarme

El Japón tiene en activo 350.000 hombres con dos años de servicio para la infantería; tres años para la marina y puede llamar en caso de guerra, de 5 a 10 millones.

El ejército posee tres fábricas de automóviles que pueden salir 2.000 coches por año y al mismo tiempo construyen tanques con cuatro ametralladoras y de catorce toneladas.

El gobierno de Yugoslavia ha mandado a una casa suiza, la construcción de dos líneas de ferrocarril de 300 kilómetros una y de 61 la otra.

Los Países Bajos han puesto al servicio del militarismo, tanques que pueden ir a una marcha de 45 kilómetros con un peso de 3.500 kilogramos.

Turquia. El presupuesto 1932-33, es de 137.226.000 libras turcas distribuidas como sigue: 68.389.000 para la defensa nacional y la policía, la libra turca vale unas 6 pesetas.

Estados Unidos. El presupuesto de la guerra de 1932-33 es de dólares 336.983.000, o sea 58.780.000 dólares menos que el año anterior, y 24.390.000 menos que había propuesto, Hoover, en 1926, el presupuesto de guerra se elevaba a 264.109.000 dólares, resulta que desde esa época el presupuesto ha subido de 22,8 millones. De 1925 a 1931 el coste de la vida ha bajado de 156 a 112 o sea de un 30 por ciento, el déficit que quedó el 30 de junio del presente año es de dos trillones 885 millones de dólares; el año pasado fué de 603 millones.

### Lacónica

—Hay que prepararse, y cuando debidamente cuando llegue el momento.

Cinco años de preparación... ¿no han sido suficientes? Aquí, la fábrica del sago; se estivo cuatro meses a la orilla de un arroyo, pensando en si saltaría o no; y al hacerlo... ¡cayó en el agua!

Decir preparación, es decir la responsabilidad de la hora. Es esperar que la revolución se produzca en el campo, los que viven en la ciudad; soñar los de la aldea, que el movimiento venga de la villa. Es... el último reduto del mal del “hacer curvas, donde no cabe más que una recta. Demóstenes, a todas las latencias; y... buscar fuera de mí, lo que en yo no es. ¡E!

Sin embargo... la situación es clara, terminante; ¡dejar se matar o defenderse! No hay otra disyuntiva. Se acabaron ya los incursiones por los recovecos del “intelecto”; no queda margen, decididos y audaces, a nosotros corresponde: “hacer” las castañas del fuego, aunque en él dejemos las manos!

S. ROBLES